Suscripción mensual ¢ 1.00

NUEVAERA

TELEFONO

DIARIO CATOLICO DE LA TARDE

Dirigido y redactado por el Centro "Verdad"

Editor y Administrador, LUIS CARTIN G.

OFICINA: Avenida 6a. Oeste, Nº 6

República de Costa Rica

Año I

San José, martes 16 de enero de 1917

Núm. 57

América Central

Colaboración

Northern Railway Company Los trenes de los domingos

La Empresa del Ferrocarril al Atlántico (La Northern), a cambio de los millones que de una u otra manera le saca al país, debiera por lo menos guardar o dispensar alguna atención al público que por necesidad recurre a sus deficientes servicios. Y el Inspector de Ferrocarriles, si no sirve para el puesto, o lo sirve sólo nominalmente, con el fin primordial y único de pasar la vida cómodamente disfrutando de los 200 colones, debiera renunciar y de jar el lugar a otro hombre de entereza, independiente y acos tumbrado al trabajo; o bien el Gobierno, en beneficio del público tan duramente tratado por la Compañía, debiera elevar la dotación a 400 y dejarle los 200 al actual Inspector, si es que hay que dárselos, y con los otros 200 nombrar una persona idónea, capaz de cumplir y hacer cumplir las leyes. Lo esencial es que el público viaje lo más cómodo posible, ya que

paga tan esplendidamente. Ahora queremos llamar la atención hacia hechos concretos: los trenes de pasajeros los domingos. Debe comenzarse por saber que es en los domingos y en esta época de verano, cuando la mayor parte de las gentes, empleados y obreros sobre todo, salen de esta capital a expansionarse y a ver sus familias unos, sus amigos y novias otros, con rumbo a Cartago el mayor número. Pues bien, quien quiera hacer tal viaje o excursión en dicho día domingo, ya puede fastidiarse: o no va o se resuelve a ser acomodado como una sar dina, como un fardo cualquiera en uno de los tres o cuatro carros de que dispone la empresa, donde lo empujarán, lo pisotearán, lo escupirán y, lo que es más inícuo aún, le cobrarán por tal suplicio. Pero previamente ha debido esperar que a los encargados de expender los billetes, les dé la gana llegar a su puesto, lo que hacen apenas un cuarto de hora antes de la hora señalada para partir el tren; y alli de carreras y de tumultos, donde mujeres y niños se ven maltratados y golpeados y casi asfixiados por la aglomeración de gentes que cual avalancha humana, se lanzan al asalto,-sí un verdadero asalto, -a los pocos asientos de que se dispone para tantos centenares de personas; naturalo ente, sólo una cuarta parte logra su objeto, pues los demás han de ir en la forma anteriormente dicha o colgando de los estribos, expuestos a

un accidente, o aglomerados en las platatormas sufriendo el viento y las chispas de la locomotora.

Hasta aquí uno tiene la ilusión de que el tren saldrá a la hora señalada; pero no no hay tal: a la hora indicada sí sale pero un tren especial, con uno o dos carros con machos y,rábiese aquí, -con tres o cuatro carros vacíos de pasajeros. Cuando les da la gana, permiten a una o dos familias visibles que vayan en esos carros, lo que si bien alivia un tanto la plétora en el ordinario, trae la justa protesta del pasaje por la irritante deferencia. ¿Por qué no llenan ese tren especial? Pues preguntelo a la luna: alli en esa Estación nadie contesta y menos si habla en cristiano.

Bueno, ya llegamos a Cartago, por ahí de las 11 a 11 y media, cansados e igualmente fastidiados y aburridos cuántos nos esperan desde las 10 y media. Alli, otro alboroto, otro mondongo: se gastan en Cartago una estación la mar de incomóda: toda la plataforma está llena, bien de llena de gente y de bultos: cuando uno pretende bajar del carro, ya está bloqueado, sitiado, ya sea por los expectadores, ya sea por quienes han de tomar el tren, rumbo a la línea. En fin, de algún modo sale; pero estos yankees han arreglado tan bien el horario para su sola comodidad, que el excursionista no tiene en Cartago más de cuatro angustiosas horas, que se van en almorzar, ir al parque y tomar un refresco en el Salón París: no puede retirarse a los alrededores, como el pintoresco pueblo de Agua Caliente, el fresco y rico San Rafael, la Are nilla, Tejar, etc.: a las 3 p. m. debe estar el fardo de nuestra humanidad rodando en la famosa Estación, hasta tanto llegue el tren irregular que nos ha de traer a la capital nuevamente, sin ningún goce, sin ninguna expansión, antes bien, dados a todos los diablos por las congojas del día y por no haber tenido tiempo siquiera de requebrar a una linda cartaginesa ni haber echado un párrafo de amena charla con los amigos de allá. Y a moque. te y trompón, hétenos aquí a las 5 p. m. renegando del servicio de los machos en su ferrocarril.

Proponemos, con el beneplácito general indudablemente:

10-Que se ponga un eristiano fino y atento como jefe de la Estación, cuya oficina esté visible y sea de fácil acceso a ella.

20-Que los domingos, y durante los meses de enero, febrero y marzo, por lo menos, salga un tren para Cartago a las 8 a. m. y otro de Cartago que salga a las 7 p. m. A pedir esto podrían ayudarnos los hoteleros y empresarios de carruajes de Cartago y aún el Gobernador, la Municipalidad y el público todo. El ferrocarril estamos seguros de que hará un positivo negocio y,-esto no le importa mucho,-merecerá el aplauso del público.

30-Que entre el vecindario de Cartago se levante una contribución cuyo producto se destine a construír una Estación espaciosa, elegante y decente y se le obsequie a la Compañía.

40-Que la venta de tiquetes y las puertas de entrada allá como aquí se abran media hora antes de partir el tren.

50-Que al llegar el tren a la estación de San José se abran todas las puertas que tiene el edificio a fin de que no se formen los molotes de ahora entre cocheros, policías, melcocheros, carteristas, etc., por entre cuya cáfila ha de pasar el medio muerto pasajero.

60-Que me ahorquen.

JACK

Fíesta simpática en la Casa de Refugio

Con asistencia de la Directiva y selecta concurrencia, verificose el 14 de los corrientes, en la Casa de Refugio, la lectura de notas trimestrales de conducta, reglamento, aseo y trabajo de las alumnas; y además lectura de los Informes de las Secretaría y Tesorería correspondientes a los meses de abril a diciembre de 1916, porque lo correspondiente a meses y años anteriores se había publicado ya en Informe impreso en los talleres nacionales y circulado con profusión.

Diéronse tales Informes por razón de haberse renovado la Directiva de la Casa el 13 de enero corriente.

La actual quedó formada así: Presidenta: Doña Amparo C. de Zeledón.

Vicepresidenta: doña Mariana M. de Quesada.

1ª Vocal doña Julia L. de Pacheco.

2ª Vocal: doña Celina F. de Brealey. 3ª Vocal Señorita Mercedes

Castro. Tesorera: señorita Clara

Daun. Secretaris: señorita Jessy Montejo.

El programa de la fiesta estuvo compuesto de cantos, lecturas de informes, recitaciones,

final un bello discurso de un senor Lorente que tué muy aplau-

Los informes de Secretaría y Tesorería se publicarán pronto en folleto.

La distribución de premios, resultó del modo siguiente: Premios de conducta en 1916.

Sección de niñas grandes Premio: Caridad Elizondo. 1er. accésit: Josefa Flores. 2º accésit, pares en mérito: Ana Córdoba, Rosa Rojas.

Sección de Párvulas

Premio: Amable Barrientos. 1er. accésit, pares en mérito: Angela Hernández, Sara Mon-

2º accésit: Trinidad Rojas. Premios de trabajo en 1916.

Sección de niñas grandes

Premio: Lidia Flores. 1er. accésit: Lidia Fernández.

2º accésit. pares en mérito: Josefa Flores, Caridad Elizon-Sección de Párvulas

1er. aecésit: Sara Monge. 2º accésit, pares en mérito: Trinidad Rojas, Amable Barrientos.

Premio: Rosa Mora.

Para las niñas agraciadas, tiene NUEVA ERA palabras de felicitación y de aliento y per severancia.

La Casa de Retugio q' fundó Mariquita Barrantes y dirige acertadamente su hermana la señorita Ramona Barrantes y cuya providencia y alma es la incomparable dama doña Am. paro de Zeledón, empieza ya a rendir frutos opimos de virtud y de trabajo entre esas pobre citas huérfanas a quienes pro tejen Dios y María Inmaculada del Refugio.

¡Bien por ellas! A la Directiva recién electa les desea este diario el acierto y empeño por la casa que distinguió a la que ayer cesó en sus funciones.

La labor no puede ser más simpática y beneficiosa.

De San Pedro de Poás

En la fecha 13 del corriente, tuvimos el grato placer de asistir a las bodas de nuestro apreciable amigo don Ricardo Murillo, que se unió en el indisoluble lazo matrimonial con la señorita Alicia Murillo.

En la casa de don Joaquín Murillo fueron recibidas con la amabilidad que los caracteriza, todas sus amistades.

Entre la numerosa concurrencia tuvimos el gusto de ver al Muy Rev. P. Hidalgo, al Jefe Político don Pedro Guevara, al Alcalde don Jacobo Sanabria, al Subdiácono don Clodoveo Hidalgo y las señoritas repartición de premios; y al Julia Ulloa, Merceditas Dengo,

Nina Rodríguez y Jobita Cha-

Deseamos a los nuevos esposos, muchos años de vida y todos ellos llenos de felicidad.

El turno que de improviso se verificó el domingo próximo pasado, dió un halagüeño resultado de más de @ 470,00. Una vez más han dado muestras los hijos del pintoresco Poás de que todo su orgullo consiste en mantener en buen estado el templo y su divino culto, para cuyo fin se han allegado estos ingresos.

CORRESPONSAL ESPECIAL

Algo de San Antonio de Belén

Van muy adelantados los trabajos que se hacen al lado norte de la Iglesia para acomodar decentemente a nuestro digno Cura Dr. Borge. Nos alegramos.

-Con muy buen éxito trabaja la máquina de sacar arroz de Solera & Zamora.

-Se acentúa la noticia de que arreglarán convenientemente la carretera de Heredia a este cantón. Eso satisface mucho, tanto a heredianos como a los belemitas.

-El teléfono de Alvarado y Ca ya no se va a poder usar. Le cobran a uno die céntimos por llamarlo de su casa, diez céntimos por llamada del telé. fono y diez céntimos por cualquiera palabra que uno suela decir y de repente van a cobrar por un cajón para pararse a conversar. ¡Oh cosas! Es mejor el télégrafo. A qué esas inovaciones si les meten tantos impuestos directos e indirectos?

AFILADO

Ejercicios espirituales

Ayer en la tarde entró a ejercicios la segunda tanda de sacerdotes.

El lector de esta semana es el Sr. Diácono D. Rafael Cascante.

Personal

El sábado próximo pasado regresó o San Rafael de Oreamuno el apreciable joven don Victor Sanabria.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

Anúnciese Ud. en "Nueva Era" y pronto verá el efecto. Para los padres de familia

El hogar y la escuela

XX .-- El egoismo en los niños

nismo se distinguió por la falta de caridad: los grandes y poderosos vivían felices, y en su opulencia y holgura no se acordaban de los pobres e infelices esclavos; todo su afán era conquistar fama, riqueza y placeres, sólo para sí.

El cristianismo cambió ese estado de cosas tan lamentable: la esclavitud se abolió; los grandes ya no vivieron sólo para sí mismos, sino que su vida se consagró en parte a los menesterosos, y cada uno de los cristianos vivía para sí y para sus prójimos. La caridad, con todo el intenso fuego de su amor, ardió por toda la faz del mundo.

Pero el progreso humano, con todos sus adelantos, inventos y luces ha inchado al corazón del hombre y le ha hecho de nuevo volver casi al antiguo paganismo, y por consecuencia, la caridad, que junto con la fe forman la sólida base del cristianismo, se ha ido entibiando y el egoismo ha echado de nuevo profundas raíces en la actual sociedad.

La caridad, que es el bien hecho al menesteroso por nosotros en nombre de Dios y aún con sacrificio para ello, ha sido sustituída por la filantropía, que es el tavor que al pobre se hace, con ostentación y por satisfacer la vanidad y sin sacrificio alguno.

Enclniño.-El demasiado mimo en los niños, el permitirles q' todos sus caprichos y deseos sean satisfechos y el colmarles a cada rato de alabanzas es causa de que éstos se conviertan en fanáticos adoradores de sí mismos, y de que se fomente en ellos la pasión del egoísmo. A fuerza de oír elogios y recibir cuanto su voluntarioso apetito demanda, el niño va creyendo, poco a poco, que él es un Dios chiquito, para quien todos los demás mortales tienen que vivir y servirle, sin llegar jamás a imaginarse que tiene que ser útil a sus prójimos. Esto les pasa con preferencia a los ninos hijos de personas ricas, pues al pobre le es más ditícil satisfacer los caprichos de sus pequeñuelos.

En el corazón de casi todos los niños se encuentra el germen de la pasión del egoísmo, y éste es el que primero nace y se desarrolla en ellos; asi vemos niñitos muy pequeños aún que

Como introducción.-El paga- | quieren para sí todo cuanto ven y que, cuando tienen algo en sus manos, no quieren que los demás participen de ello. Casi todos los pequeñuelos son mezquinos, eso prueba que el egoísmo es una de las malas inclinaciones que más pronto se desarrollan en el corazón infantil.

> Consejos a los padres.-Si el padre de familia, después de estudiar y observar las incli naciones de sus tiernos retoños encontrare en ellos los síntomas del egoísmo, en vez de fo mentar su desarrollo con los exagerados mimos y concesión de extravagantes caprichos, debe proceder a combatir esa mala inclinación y a desarro. llar en ellos la buena costumbre contraria al egoísmo, que es la caridad.

Al niño egoísta debe el padre de familia darle los confites, dulces o frutas que trae a la casa para que él las reparta igualmente entre sus hermanitos. Al niño tacaño debe obligársele a jugar con los demás niños y a prestarles sus juguetes, para Noche Buena se le deben traer algunos regalitos además para que obsequie a los niños pobres, y que la limosna que se le da al pordiosero pase por sus manos. Todo es to con el fin de contrarrestar la pasión del egoísmo.

Si vuestros niños tienen algunos cincos de economía, pro curad que alguna vez saquen uno y se lo den a cualquiera de las personas necesitadas que demandan nuestro socorro.

Cuando un indigente se pre senta ante vuestro hogar pi diendo una limosna, nunca le despidáis sin darle algo y mu' cho menos en presencia de vues tros hijos, porque es o rería una mala enseñanza para ellos.

Aconsejemos a nuestros pe queñuelos que den de comer a los pajaritos, al gatito, al perro, y otros de nuestros anima. les domésticos pues eso ayuda poderosamente a combatir el egoísmo en nuestros tiernos niños.

En la escuela.-No andemo con preferencias con algunos de nuestros alumnos: a todos tratémoslos igualmente, tanto al bueno como al que no observa muy buena conducta; de modo que éste vea que si le castiga. mos no es porque odiamos su persona sino porque reprocha: mos sus faltas. Los premios y atenciones especiales contribu.

yen a envanecer a niños e incli' naclos al egoismo.

Si hay algún alumno suma mente pobre, incitemos a los demás a una contribución vo luntaria, encabezada por el maestro, y con su producto obsequiémosle algo, cemo una camisa, un pantalón, un libro,

No permitamos que los alum nos lleven a la escuela frutas u otras golosinas, porque esto, además de acarrear disgustos y pleitos, es una ocasión para el fomento de la tacañería y del egoismo.

Procuremos que los niños se presten unos a otros sus útiles y que se ayuden mutuamente en sus tareas y trabajos, siempre que ello sea posible y no sean aquellos trabajos de examen.

La caridad y el sacrificio.-Ya que está el egoismo tan generalizado en el mundo y vemos hoy sus fatales consecuencias, debemos esforzarnos los padres de familia y los maestros por destruír en los niños el germen de esa humana pasión, combatiendo en ellos las apariciones de esa mala inclinación y fomentando de muchas maneras la caridad hacia nuestros prójimos, el socorro al necesitado y el sacrificio que para tales acciones es necesario.

Enseñemos al niño a que es necesario y obligatorio el servir y contribuir para el bien de nuestros semejantes. Enseñémosle también el significado de aquellas terribles palabras del Santo Evangelio: "Apartaos de mí...porque tuve ham bre y no me disteis de comer; tuve sed y no me disteis de be' ber; era huésped y no me hos pedasteis; desnudo y no me cu bristeis; enfermo y en la cárcel y no me visitasteis."

Z. Z.

Notas breves

Hoy en la noche celebrará sesión la Municipalidad de este cantón.

Asegúrase que el precio de la harina ha bajado. Ojalá sea así, para que los señores pana. deros puedan tratar con más caridad a sus clientes, sirvién doles un pan menos minúsculo que el que les hacen consumir ahora.

El Imparcial ha abierto su tercer certamen literario. Vence el término para recibir los trabajos de los concursantes el 31 de marzo del presente año.

Ayer obequió el Ilmo. Sr. En cargado de la Internucciatura Apostólica Presbo. don Valen tín Nalio un almuerzo a los Se nores miembros de la Misión Salvadoreña. Además de los honorables caballeros que inte gran la citada misión asistie ron el Ilmo. Sr. Obispo dioce sano, el Sr. Encargado de Ne gocios del Salvador, don Gre gorio Martín y el Dr. don Manuel Castro R., magistrado de la nación salvadoreña ante la Corte de Justicia Centroame ricana.

Se habla con persistencia de un robo que diz se cometió en Limón, extrayendo mercaderías de los carros del ferrocarril. Atribúyese el viaje realiza do por el Comandante Pinaud a ese puerto, a la intervención del citado funcionario en el esclarecimiento del suceso.

AEROGRAMAS

LONDRES.-Se informa que el buque de pasajeros australiano Zagres, fué hundido por un submarino en el Mediterráneo, el 14 de enero. Perecieron 26 personas. Fué torpedeado sin

BERLIN.—Las avanzadas de Von Mackensen se encuentran a seis millas de Galatza, importante puerto ruma no sobre el Danubio. La ciudad de Vadeni fué torpedeada ayer.

PETROGRADO,-En el extremo septentrional del frente de Rashan en el distrito de Riga, la línea principal rusa, obtuvo recientemente algunos triunfos después de un fuerte cañoneo.

ATENAS. - Los aliados de la En tente ocuparon el miércoles la isla de Cecigo.

SAN DIEGO, CALIFORNIA.-Veinticinco oficiales e individuos de tropa salieron en automóviles, tres camiones del ejército y tres motocicletas con dirección a Calexico a ayu dar la buscada de los aviadores del ejército que se presume extraviado.

WASHINGTON.-El estado del almirante Dewey es tal, que el Dr. que lo asiste, dijo que su gran vitalidad decae tan rápidamente, que teme que tenga un desenlace fatal.

BERLIN.-El Dr. Alfredo Zimmerman, Ministro de Relaciones Exseriores de Alemania, dijo hoy a los corresponsales de la prensa asociada, que en su opinión la contestación de la Entente a la nota de paz del presidente Wilson, obstaculiza por el momento la posibilidad de que Alemania haga nuevas tentativas para la paz.

WASHINGTON .- El contra almirante retirado Allen V Reed, compañero de clases del almirante Dewey en la academia naval, murió repentinamente anoche de un ataque al corazón a la edad de 79 años La ley federal de Mann, que se refiere a la esclavitud blanca, fué interpretada por la corte suprema, decidiendo que la persecución de la transformación de mujeres para fines inmorales comerciales, no solo se limitaba a la mercanlización del vicio, sino también in cluía a las destinadas al uso inmoral privado o personal

WASHINGTON. - Thomas F. Lauwson, declaro ante el Presidente Henry, de la Comisión de Reglamento de la Cámara, que según la averi guación, diciendo que tres oficiales del gabinete, un miembro del congreso y un banquero, habían obtenido ganancias en la bolsa debido a inforción recibida anticipadamente de la nota de paz del Presidente Wilson. Lawson declaró además que una mujer residente en Washington le había dicho que un corresponsal de periódico de Washington también tenía parte en la indiscresión. Entre el Srio, Tumu ty y otras personas inclusive el Secretario del Tesoro Mc Adoc, aseguró que se había operado innumerables indiscreciones. El Presidente Henry del Comité, anunció que no había mencionado a Lawson a los oficiales del gabinete, miembro del Congreso o banquero, y negó rotundamente la declaración de Law son. Los secretarios Mc. Adoo y Timulty declararán mañana.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. den Jorge Herrera.

NEGLIGENCIA FATAL

Una tremenda mayoría de los males en este mundo proviene de mera negligencia. Las peores enfermedades que sufrimos, aquellas que scarrean la muerte, penetran en nosotros sin que lo advirtamos. Una herida que sangra 6 un repentino dolor agudo nos hacen correr en busca de un alivio inmediato. Pero la pesadez de cabeza, pérdida del apetito, tristeza y depresión sin causa especial, ¿ por qué nos hemos de preocupar por nada de eso? Seguramente que se disiparán esas cosas como nubecillas y uno se encontrará bien otra vez. No encontrando oposición y comprendido solo a medias, el desarreglo se propaga hasta que llega á convertirse en una afección local orgánica, difícil de curar. El envenenamiento de la sangre, del cual las sensaciones arriba citadas con signos y amenazas, puede degenerar en más de una docena de cosas: en enfermedades mantenidas por alguna condición extenuante del sistema nervioso, 6 en alguna forma do debilidad que poco á poco consumo la vida. Eso puede evitarse usando la

la cual, al fortalecer, limpia y enriquece la sangre de sus impurezas, estimula el apetito, pone el aparato digestivo en plena acción, y pronto renueva todas las cosas. Pero no hay que descuidarse á uno mismo por más tiempo, no hay que confiar en la suerte. Esto eficaz remedio es tan sabroso como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Higados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, y Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. El Sr. Doctor Ulpiano Hierro, Profesor del Laboratorio Nacional de la Habana, dice: "He usado la Preparación de Wampole y he obtenido en todos los casos de afecciones bronco-pulmonares un resultado excelente, por lo que estimo debe recomendarse dicho preparado." No fallará y obrará desde la primera dosis. Evitense los substitutos poco dignos de confianza. En las Boticas.

PREPARACION DE WAMPOLE

LOS MAS ARTISTICOS ALMANAQUES PARA 1917

LUJOSAS CAJITAS DE PAPEL, TARJETAS, POSTALES, FELICITACIONES, LIBROS DE CUENTOS, JUGUETES

SE ACABAN DE RECIBIR EN LAS

LIBRERIAS DE JAIME TORMO Esquina frente al Correo : Av. Central, 150 V. al O. del mercado

LO MEJOR Y LO MAS BARATO UNA VISITA PARA CONVENCERSE

MANTECA DE CACAO

A precio bajo hay siempre existencia en el Grano de Oro.

Así como también café y cacao mo lidos de primera calidad a los precios más bajos.

Harina de mais, de arros y de ce bada y el popular Gofio.

Todo bueno y barato.

ISMAEL HERRERA

DEPOSITO DE MADERA

— Carpintería y Ebanistería —

Construcción y reparación de cauas

JAIME FORN

Frente a la entrada a Galería del Teatro Nacional Especialidad en toda clase de trabajos para el culto

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Nueva Empresa Funeraria

POLINI

Presenta al público novedades en el ramo de Funera. ria que ha traido de EE. UU. para mejorar el servicio. Troncos de caballos magníficos, fúnebres los más artísticos y gran variedad en cajas de estilos completamente modernos.

VIDA MUNDIAL

La alimentación en Alemania

LONDRES, 14-El corresponsal del Daily Telegraph en Milán avisa que la alimentación de las masas hambrientas a costa de los fondos públicos, se ha vuelto una necesidad en muchos centros de Alemania. En Leipzig, és tas ascienden a siete mil, en Estrasburgo tres mil, en Frankfurt once mil, en Dertmund 35 mil, en Bremen 10 mil y en Hamburgo 135 mil.

La carta de un estadista americano

LONDRES, 14.—El Daily Express dice. publicamos a continuación la carta de un estadista americano la cual dice textualmente a Grey, que les próximos meses son vitalmente importantes. El dinero sólo o cen la armada inglesa como auxilio no puede ganar, sólo el bloqueo no gana, ni sólo la guerra defensiva. La única probabi lidad consiste en una enérgica ofensiva empleando el último hombre y la última máquina. Si los aliados lo hicie sen me gustaría ver a los Estados Unidos prestándoles auxilio. Más no debe de haber aflojamiento. Después del ejemplo que ha dado Alemania, no importa cuantos tratados violen los aliados. La frecuencia conque violen la ley internacional sería en cualquier otro tiempo, bárbaro, salvaje e inhu mano. Me gustaría que los aliados devolvieran a Alemania medida por me dida, pero que lo hagan con todas sus fuerzas, dejando para más tarde los detalles.

Las propuestas de paz y la América Latina

WASHINGTON, 14.-El corresponsal del Nueva York World en ésta telegrafia que el Gobierno cree impro bables las pláticas, juzgando por la proclamá del Kaiser; Wilson y Lansing están completando el programa. Se anuncia una nota pero sin preveer la gira que tomará, se prepara para formular la posición que se asumirá, en caso que continua se la guerra, a costo de los neutrales. El Gobierno evita publicar el papel, que esperan desempeñará la América Latina. Cuando la nota de Wilson se despachó a los beligerantes, se mandó copia a todos los neutrales, quienes contestaron con prontitud. España sué la única nación que no respondió. El Encargado de negocios le atribuye el hecho de que Wilson se equivocó en presentarla al Ministro de Relaciones Exteriores de España, mientras se trató de conseguir el apoyo de las na ciones europeas, se informó ns oficial mente a las repúblicas Hispano Ame ricanas, el tiempo no ha llegado para que accionen éstas. El Gobierno les agradecería si no toman acción por que se les tenía como reserva y quizá en el cercano porvenir desempeñarán otro papel. El único representante de la América Latina que está en la confianza del departamento de Estado es Naon, escogiéndosele como depósito de los motivos por chaber suplicado a las repúblicas latinas americanas de no reconocer oficialmente la nota de Wilson, es imposible exponer el asunto que se trató en las varias conferencias que se efectuaron el jueves próxi mo pasado entre Lausing y Naon. Wil son está resuelto a unir las repúblicas de este hemisferio prestando la actual situación una gran oportunidad para probar a los quisquillosos latino ame- ciende 1,100 barcos con medio millón

ricanos que se les reconoce como potencialidades. Aunque no se hace ilusiones relativas a la fuerza de las repúblicas combinadas, y aunque no se espera que ayudasen materialmente, se desea grandemente su apoyo mo ral. Wilson decidiose llegado el tiempo para exponer la posición que se ha visto obligado a tomar resultado de la continuación de la guerra. Se espera que los neutrales de este hemisferio le apoyen como lo hicieron los europeos.

Operaciones inglisas

LONDRES, 14.—Informe inglés: Esta mañana el enemigo forzó la entrada en un puesto avanzado al Norte de Serre. Se le desalojó inmedia tamente. Después de recuperarlo tomamos otros trece prisioneros, incluyendo a dos oficiales. Ayer tarde enemigo hizo incursión contra un puestecito al Oeste de Vimin, la que recha zamos. Se efectuó una empresa nocturna nuestra al Oeste de Wytschae la que tuvo completo éxito y toma mos algunos prisioneros. Esta mañana el enemigo explotó una pequeña mina al Norte de Guinch y sin dañar las trincheras. Bombardeamos eficazmente las posiciones enemigas en varios puntos al Norte del Somme y Sur de Nueva Chapelle. En el resto del frente el acostumbrado cañoneo.

Un periódico italiano y la respuesta de la Entente -

ROMA, 14.-Dice el Giornale Italia, la entente habló claro. Desea se devuelva a los dueños legales lo que se apropió injustamente. Pide una paz perdurable cuya única base es la restitución, la reparación y garantías contra futuras agresiones defendiendo así el establecimiento de Europa y los derechos de las pequeñas naciones, la limitación de los armamentos, el arbitraje obligatorio y justos tratados de comercio. Se deben tomar medidas adecuadas para impedir que los malhechores internacionales intenten nue vas aventuras como en el pasado. El Messagero continúa los comentarios. Dice las potencias centrales sabían que se les rechazaría las proposiciones de paz; pero necesitaban la negativa para evitar el desastre en casa.

A consecuencia de una explosión se va a pique un acor azado japonés

TOKIO, 14.-A causa de explosión interna, el acorazado de combate Tsubuka se hundió en el puerto de Yokohama, resultando más de 100 muertos.

Invitación a los países latino americanos a una conferencia en pro de la paz

WASHINGTON, 14.—La Cáma ra de Comercio además de votar 85.000 dollars para el mantenimiento del Congreso de la unión pan ameri cana, estudia la propuesta de autori zar a Wilson a invitar a los gobiernes de la América Latina a una segunda éonferencia, representándolos el Ministro de Hacienda y Bauqueros, no pasando de tres, el número de representantes de cada uno. Se ha autorizado a la tesorería para invitar a los ciudadanos representativos de los Es tados Unidos para tomar parte votando la suma de 50.000 dollars para cubrir los gastos. Según el informe del departamento de comercio, la construcción de vapores mercantes as

del Dr. Mariano Rodríguez reune muchas buenas condiciones por las que el

público la favorece.

La Nueva Casa de Salud

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del 11 Parque Nacional.

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de COCKTAILS,

> TES. CAFES Y CHOCOLATES.

de toneladas y 50 para países extranjeros con 40.000 toneladas.

Confiscaciones hechas por los villistas

EL PASO, 14.-En espacio de dos semanas los villistas confiscaron más de medio millón de plata bruta, sus pueblos. El Zeit dice que la actitud de la Entente hacia la nota de Wilson es un mero episodio diplomático. El Wiener Journal dice: Inglaterra es el enemigo malo, el demonio, todos los demás son meramente cómplices. Todos los medios y todas las armas de as potencias centrales deben dirigirse a aniquilar el enemigo implacable de la Europa, sacudiendo su potencia hasta sus podridos cimientos a fin de proporcionar el descanso a Europa. Sabemos como combate a Inglaterra hasta que la Europa unida comprenda el peligro y la ataque unidamente.

SUELTOS DE CRONICA

Carbón

Parece que al tín se ha descubierto una mina de carbón de magnificas cualidades, según las pruebas ya realizadas.

De suerte que quizá se pueda contar dentro de poco con una fuente de riqueza nueva y de halagueño porvenir.

El arroz y el café caros

Se presume que el café y el arroz, artículos de primera necesidad, alcanzarán alto precio en nuestro mercado durante este año.

El arroz, ahora en plena cosecha, se paga a @ 17 quintal, qué será luego?

Y el café, dado el alto precio que ofrecen los exportadores, puede que no se consiga a medio año nia cincuenta céntimos la libra.

Toca pues, preveer una cares tía, almacenando a tiempo esos artículos, por lo que pueda suceder.

Desanimación capitolina

Cuentan que en el último baile del Nacional, con todo y ser sufragado por el Gobierno, no h bo la concurrencia y animación de otras veces.

En las retretas de estas noches últimas los parques han estado desiertos.

El salón de patines parece abandonado; los teatros apenas si son frecuentados.

En todas partes se nota esa desanimación de todos los años cuando llega la época de veranear los que pueden y encerrarse dentro de la casa los que no tienen cómo darse ese lujo.

Por los pueblos

En vista de la buena acogida que ha tenido nuestra idea de dedicar una edición de nuestro diario de cuando en vez a alguno de los pueblos que nos favorecen decididamente, hemos dispuesto seguiresa tarea. Preparamos ya un número dedicado al floreciente cantón de Coronado y otro para el pro-

AZZUCZA IR?

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frenre a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

gresista y culto de San Antonio de Belén.

Al campo

Siguen las familias abandonando la ciudad en busca del campo que en estos meses calurosos convida a gozar de sus delicias.

También se organizan los paseos y cabalgatas que siempre son tan alegres.

Hasta ahora han sido designados para el veraneo los siguientes pueblos: Santa Ana, Escasú, San Antonio de Belén, San Vicente, Coronado, San Joaquin, San Isidro, Santo Domingo de Heredia, Curridabat, Tres Ríos y Desamparados.

La nota política

Sigue hablándose de una probable reelección y de la iniciación de la campaña política para el próximo periódo presidencial.

Se dice que la oposición se mueve y se suena, con mucha aceptación por cierto, el nombre del Licenciado don Alberto Echandi, como candidato conciliador.

Sinembargo no se puede asegurar la veracidad de esos rumores, que al fin van tomando cuerpo y carácter de verdaderos.

Personales

-Tuvimos el gusto de saludar hoy al estimado Doctor don Miguel Dobles que de S. Antonio de Belén vino acom pañado de una de sus niñas.

-De Grecia estuvo entre nos otros el Lic. don José Joaquin Chaverri.

-Procedente Concepción de Cartago llegó la señorita Petronila Valenciano.

-De pasco llegó la señorita América Bolaños, vecina de Santo Domingo.

-Fué nombrado Inspector de las Escuelas de Puntarenas, don Juan José Monje.

 La familia Villar de Liberia se ha radicado definitivamente entre nosotros.

—La familia de don Mariano Durán de Vars veranea en su finca de Sabanilla de Montes de Oca.

-De Santa María de Dota se encuentra en esta Capital don Daniel J. Flores, Inspector Au-| xilar de Escuelas.

-Paco Soler volverá a sacar el semanario de oposición "Actualidades."

-Doña María v. de Lines saldrá de temporada para San Joaquín del Cantón de Flores.

Telegramas rezagados en la Central

Castro, Puntarenas. Francisco Obando, Corralillo, Guanacaste. Juana Marín, Siguirres. Manuel Montoya, Muelle, Guatuso. Josefina Vargas, Alajuela. Florencio Salazar Barboza, Heredia. Juan G. Aburto, Guatemala. Florencio Arrieta, Puntarenas. Ester Ramírez, Ciruelas. María de Madrigal, Tegucigalpa. Jesús Moya, Cañas. María Luisa de Piedra, San Salvador. Herminia Chavarría, Puntarenas. María Mora. Graciela González. Caballeriza Acuña, Miramar. Gregoria Chavarría, Ciruelas. María de Vargas, Heredia. Maestra Julia Araya Nicoya. Mecho Barth, Alajuelita. Manuel Villa, Siquirres. Alberto Madriz, Santiago. San José, enero 16 de 1917.

DUELO

En Santa Marta, Colombia, falleció el 16 del mes pasado, don Pedro Vivas, caballero que residió durante varios años en nuestro puerto del Atlántico, donde era muy estimado por sus prendas de honradez y laboriosidad. Enviamos a su familia y de modo especial a su hijo don Narciso, nuestro pésame sentido.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchi-imas parroquias.

> MARÍA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.-Apartado de Correo 730.



el dolor causado por las quemaduras, sarpullidos e irritaciones de la piel. Este Unguento es refrescante y curativo. Moestras gratis poeden obtenerse en todas las boticas o directamente de nosotros. Davis & Lawronce Co., Nueva York.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Noticias del extranjero

El autor de la ley del divorcio en Francia

Ha fallecido en París Alfredo Naquet que después de haber alcanzado bastante notabilidad como químico, publicando estudios y libros interesantes, se metió a político, en cuyo terreno cometió extravagancias mil hasta llegar a prohijar un socialismo radical y destructor de la familia. Hizose famoso por su tenaz propaganda del divorcio desde 1877, desas tre moral que fué convertido en ley en Francia en 1884, des pués de haber sido rechazados los proyectos de Naquete, siendo diputado en 1871.

Dejó, pues de ser un científico ilustre para convertirse en un político pernicioso.

Dios haya tenido misericordia de él.

La religión en el ejército de Francia

La revista inglesa Studies dice con respecto a la religión de los principales jefes franceses.

Son enemigos de la Iglesia,

Traducidas para Nueva Era destituidos por Joffre debido a su incapacidad.

Son indiferentes en materia religiosa: Joffre, Maunaury, Dublai, Dubois y Marcand. Ga. lliéni, no era practicante, pero recibió antes de morir el sacramento de la Extremaunción.

Los restantes 16 generales son católicos prácticos, que profesan publicamente su fe: de Costelnau, Pétain, Pau, Foch, d'Arnade, Diubal, de Mand' hui, Gourand, de Langle de Cary, Franchet, d'Esperrey de Villaret, de Mitry, Humbert y Bailoud.

La mayor parte de los generales católicos fueron educados en colegios de jesuitas.

La severidad de la disciplina militar inglesa

Hace 104 años el 12º regimiento de lanceros ingleses, entonces en España, invadió una bodega de vinos apoderándose de varias garrafas que contenían esa bebida.

El duque de Wellington al recibir la noticia monta a caballo, llega al lugar del suceso y Sarrail y Percin, que fueron condena al 12º regimiento a ex.

piar en falta tantos años cuantas fuesen las garrafas que los mi itares hubiesen bebido o quebrado. Comprobado que faltaban 104, Wellington dispuso que durante 104 años todas las tardes el citado regimiento formase en línea y su banda tocase el Himno Nacional español, entre tanto los sol lados presentaban armas.

La condena se ha cumplido sin interrupción durante todo el período de años fijado por Wellington y acaba de terminar en uno de los últimos meses.

De San Joaquín de Flores

Enero 12.-Nuestro buen amigo Ismael Portuguez se en cuentra bastante mal de salud; que mejore pronto son nuestros deseos.

El señor cura del Olmo, pre' prara muy buenas fiestas religiosas para el 11 de Febrero próximo, con motivo de la inauguración de la hermosísi. ma gruta de Laurdes construi. da al lado Norte del cemente rio de la iglesia.

El Señor Obispo diocesano hará dicha inauguración y para entonces prometo crónica detallada.

Las fiestas cívicas y religiosas resultaron suntuosas a pesar de la mala situación. Famosos predicadores como son el padre Borge, Valenciano y Weber ocuparon la cátedra sa: grada, haciendo el panegérico santo, a la altura desus sabias facultades.

El maestro de capilla don Crisanto Murillo se lució oficiando las misas con una escalonía de niñas que viene preparando, y que con el tiempo y la perseverancia llegarán a la meta de sus aspiraciones. Bien por el maestro Murillo!

Las fiestas cívicas princi piando por los buenos fuegos de pólvora elaborados por los famosos hermanos Picado muy buenos. Las vistas cinematográficas lindísimas y variadas, dada la buena voluntad del empresario y amigo nuestro, don Rafael Gómez quien nos hizo disfrutar de dulce solaz durante cuatro noches. Reciba pues nuestro agradecimientos.

Los toros algo matreros; a no ser que aquí los aventaban cada rato, los toritos floreños resultaban más arrojados que el mechudo chiricano.

El famoso encerado hizo de las suyas sacando cera y rajando levitas.

Un novilla overo hizo las delicias del público enseñando al maizol a tirarse afuera por encima de las varas y atropellan. do cuanto viejo se le ponía delante, por huir de José Ma Barrantes y de su soga chirota.

Don Manuel Madrigal se trajo una catizumba de cartagos, u-os a andar en zancos, y otros a darle a las castanuclas; lo cierto del caso es que no daba uno a basto para tanta diversión y tanta huelga; y lo mejor fué que en todo reinó el mayor orden. Bravo por la cultura del Cantón de Flores y hasta mi próxima.

CORRESPONSAL

El Papa y la Prensa

En ocasión del 40º aniversario de la Asociación de San Pablo, para la difusión de la prensa católica, el Santo Padre honró a su presidente el Conde Maximiliano Lara, con un breve en que califica la lucha por medio de la prensa de "verdaderamente santa, la cual, en los presentes tiempos, en que tan luctuosos acontecimientos se realizan, requiere más que nunca del concurso solicito y generoso de todo buen cató. lico."

OCASION EXCEPCIONAL

A fin de que todos los católicos, así como cuantos se interesan por la cultura general del país, conozcan y aprecien debidamente el estado floreciente del Catolicismo en Costa Rica, se ha reducido el precio del

LIBRO CONMEMORATIVO

FIESTAS CONSTANTINIANAS

GRAN CONGRESO EUCARISTICO Celebrado del 8 al 12 de octubre de 1913 en SAN JOSE, COSTA RICA

508 pág. con más de 80 grabados y la música de los Himnos Eucarísticos

Precios ahora:

de la EDICION CORRIENTE.....en rústica & 2.00 empastado de la EDICION DE LUJO.....empastado

DE VENTA EN LA

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.)

Oportunidad como pocas

Se vende muy barata una finca de ganado situada en «Quebradillas», cantón de Tarrazú a hora y media para aca de Santa María de Dota y a 7 horas a caballo de esta ciudad. Consta como de 600 manzanas, de las cuales hay como 200 de potrero y el resto de montaña con muy buenas maderas, abundantes aguas y buena casa para cuidandero; es muy a propósito para establecer allí un aserradero. Hay como 250 reses, la mayor parte vacas y novillas de muy buena y escogida raza. El clima es fresco, muy agradable y sano.

Entenderse con Domingo Francisco Rojas.

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S. DENTISTAS

Miembros de la Facultad de Cirugia Dental de la República.-Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al veste, -para abajo-de la Iglesia del Carmen.

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas 8 al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO. (Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

00000000000000000

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de......60 y 25 litros

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y emericanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de má quinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en al país. No se hace uso de polvo ds mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamosa público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisa ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Cobramos cada vez 25 centímos por cada 20 palabras o fracción. Las palabras de exceso a un centimo. Minimun 4 veces.

ALFREDO RAMIREZ Herrero Mecánico,

titulado por la Ingeniería Municipal. Se hace cargo de la instalación de

Calle 3ª Norte, entre 5ª y 7ª Av.

cloacas.

EL COMETA

Rafael Vargas R. Suc.

Mercaderías frescas y puras.-Precios económicos.-Cordialidad en el trato.

EL GRANO DE ORO

Fábrica de Café y Cacao molidos Frente a la entrada del Colegio de Señoritas.

Apartado Nº 169. — Teléfono Nº 341

JORGE HERRERA PAUT, RAFAEL HERRERA JENKINS

Abogados y Notarios,

tienen su busete 75 varas al Oeste del Hotel Francés.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario Oficina, al lado Norte del Sagrario

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

NARCISO ESQUIVEL HIJOS Tienda de Novedades Artículos para caballeros.

NICANOR VALVERDE

Carpintero Ebanista

Atenderá con esmero sus órdenes en su taller, 25 Waras al Norte de la Cabaña.

A LOS SRES. CURAS

Se pone en conocimiento de los Sres. Curas, que en la Casa de Refugio se fabrican hostias con todo el esmero que es de exigirse en su elaboración.